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簡介 
 
本人邵澤峰謹代表香港零售管理協會。 本人代表協會，多謝委員會給予協會此機
會對營養資料標籤制度的建議發表意見。 
 
原則上，香港零售管理協會支持一個標籤指引，以提供消費者所需的資料選購合適

的食品，目的為透過選擇良好的營養成分，從而改善香港市民的健康水平。  但
是，協會質疑在香港這個細小的城市實施此標籤制度的實際性，而且香港將會是世

界上唯一一個城市訂立自有的標籤制度。 
 
此標籤制度的要求超越了大部分在世界上最大國家的要求。 政府不斷參考其他已

實施了此同樣廣闊制度的國家，例如美國、加拿大及澳洲，以證明此制度的可行

性。  但是，這些國家在其本土種植和生產自己的食品，而且在其供應鏈上有很大
的控制力。  因此，這並不能與香港直接作比較。 
 
香港大部分的食品均從世界各地入口的，而且並不能控制眾多國家已實施的標籤制

度。  與其香港制定一個最低要求並設實際的標籤制度，政府現正製造了一個獨有

的制度，迫使零售商需為每件預先包裝的食品作全面重新的標籤。 
 
一些被大部分先進國家的政府接受的良好營養資料將被掩蓋及/或取代於一個接近

的香港版本，但並不與現有的營養資料完全相同的。 這樣的做法將需要付上龐大

的費用。 

 

協會不能明白為何香港不能取納那些先進國家已實施及訂立的一些標籤制度。 這

將從一開始便能減省很多需要重新標籤的預先包裝食品。 至於其它主要的來源市

場如中國和歐盟，這些沒有強制性營養標籤制度的國家，香港可等待這些國家在此

制度上的具體發展，而不必急不及待進行立法和付上龐大的費用，並且強使香港實

行一個獨有的標籤制度。 
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基於許多食品有天生的易變特質，營養標籤資料的準確度亦值得我們留意。 許多
消費者不會明白那些營養資料的說明，因此，如政府有意在推行此制度上取得預期

的成效，教育是十分重要的。 

 
協會多次在每一個可行的渠道上表達了對此事宜的關注，但是不能成功說服政府有

關實施此制度為社會帶來的影響，協會清楚地看見政府堅持推行這個制度。 因
此，協會藉此機會提出一些實際的關注，以促使這項制度成功地實施。 
 

1. 一些國家如美國和澳洲用上數年及甚至數十年的時間來實施其標籤制度，這

點均值得留意的。 香港這個城市，有著一些在世界上要求最高的標籤指引，而在

海外食品的製造和標籤上擁有細小的控制力，尋求在四年內實施此標籤制度。  協

會要求新法例的制定須有一個附帶的實行計劃，此計劃是須與零售及批發界的代表

一起訂立及審批。  這將為政府製造責任，不單制定法例，同時亦可分配資源來實

行此法例，務求達致最高的成效。  
 
2.   這將會對香港在就業、價格的上升及外地產品的供應上，有著重大的影響。 
在規管影響評估的報告中，財政上的影響已被評估及比較了下降的醫療費用，以及

可能使零售及批發機構的數目減少。 這將會導致一些大型機構變得更為強大，而

小型機構則變得更為遜色。 這結果將為消費者和監管香港食品業的公平競爭者帶

來一些負面的感覺。 
 
鑑於在財政上的影響及對業界所構成的貿易障礙，協會要求有關立法會事務委員會

檢討上述建議的法例。 
 
3. 這將會有許多不能預計的問題從這法例中產生。 例如：  

- 應用於標籤上特定的形式、位置和字眼。 

- 一項辯護條款以保障零售商在不知情的情況下出售一些未有作適當標籤的產品。 

- 排除基於包裝尺碼…等； 
- 測試程式； 

- 正面和負面影響的持續測量方法； 

- 日後在標籤要求轉變上的調和。  

 

在制定此法例前，協會要求這些事項必須全面被認定和得以解決。  根據時間上的

需要以制定現時的制度，協會預計全面地詳細說明細節可能佔據了大部分的寬限

期，並妨礙實施的成功。 
 
4.  協會認為預先包裝食品標籤制度對香港市民日漸增長的健康問題是一個較小

的治療方法。 最重要的治療方法是需要教育公眾有關主要生活方式的轉變將會改

善健康，及提供一些資源以協助實行這些轉變，例如減低壓力的需要，增加運動和

杜絕吸煙，以及改變飲食習慣。  有著一些基本的資料，消費者可以有更健康的選

擇，這將會顯著地改善他們的飲食，例如可以減低進食一些煎炸食品、肥肉、以及

高糖的食品。  政府承認 75%食品的銷售均來自酒樓及非預先包裝食品，這些地方

的食品大多會製造一些不良的飲食。 任何公眾健康的改善大多數是由生活習慣的
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轉變和出外膳食的轉變而帶來，而一些在食品包裝上的營養資料將會有較小的影

響，理解這點是很重要的。    
 
協會要求政府發出一項公眾健康計劃，清晰地認定食品標籤的角色和影響，及相對

有關其他更重要的因素。   
 
最後，協會重申其爭論，政府發展這個標籤制度的過程主要都是為達至其預期的目

標，而且不能提供一個全面讓公眾認知的討論。  零售業界為著公眾利益，定當支

持一些被認為可有效地改善民生的制度。  但零售業亦很實際，並且明白到香港本

是一個細小的地方及缺乏本地的食品來源，因此需要在許多事宜上互相讓步，如標

籤制度。  協會認為香港入口的障礙低，這可以提供很多豐富和各式各樣的食品給
予市民，並且價格合理。  提升入口障礙將會減少了個人的選擇和增加其費用。  這
些影響已記錄於公眾諮詢期間，但是 這些影響亦有效地被掩飾。  事實上，普羅大

眾並不可能有效地批評這項制度，直到公眾諮詢完畢後一段時間所作出的規管影響

評估，才把任何有意義的負面影響實際地作一評估。  
 
多謝。 
 
 
 
 
 
邵澤峰先生 
香港零售管理協會 
政府條例副委會主席 
(代表香港零售管理協會就此事宜上的主要發言人) 

 
 

香港零售管理管會 (HKRMA) 創辦於 1983 年，乃香港主要的零售協會。 在過去 20 年，協

會均盡力履行推廣零售業的長遠使命，代表零售商就切身關係的事宜發表一政意見。 協會
亦協助業界交換及分享一般事務上的資料和透過教育及培訓提升零售業的地位和專業性。 
 
協會現時的會員公司達五百多間，店舖逾五千間，其中僱員約佔本港總零售僱員的三分

二。 協會的會員公司網羅著各種零售公司類別，繼有百貨公司、超級市場、便利店、大藥

房、食品店、專門店等，以及包括供應商、批發商和與業界有關的服務機構等。 

 


